أحكام الميم الساكنة 
الميم الساكنة : هي ميم خالية من الحركة والتي سكونها ثابت في الوصل والوقف ،مثل (أنعمت).

أحكام الميم الساكنة لها ثلاثة أحكام :

(1) الإدغام الشفوي : وله حرف واحد وهو (الميم ) ، فإذا وقعت الميم المتحركة بعد الميم الساكنة وجب الإدغام بغنة مقدارها حركتين 
· مثال ( إن كنتم مؤمنين ) ، ( ولهم ما يشتهون ) ، ( أم من أسس ) ، فينطق بالميم الثانية مشددة ، هكذا 
      ( إن كنتمؤمنين )  ،  ( ولهما يشتهون  )  ، ( أمن أسس ) 

*ويسمي إدغاما شفويا لخروج الميم من الشفتين .

* يكون الإدغام أيضاً في فواتح السور إن جاءت الميم الساكنة وبعدها ميم متحركة ، مثل ( الـم ) فلفظها 

( ألف لام ميم ) فجاءت الميم الساكنة في حرف لام وجاء بعدها ميم متحركة في أول حرف ميم ، فتدغم الميم في الميم بغنة . 

(2) الإخفاء الشفوي : وله حرف واحد وهو ( الباء ) ، فإذا وقع حرف الباء بعد الميم الساكنة ، ولا يكون ذلك إلا في كلمتين أخفيت الميم بغنة . 
· مثال : ( وهم بالأخرة ) ، ( ومن يعتصم بالله ) ، ( يخشون ربهم بالغيب ) .
· ويسمي إخفاء شفويا ، لأن الميم والباء يخرجان من الشفتين . 
(3)  الإظهار الشفوي : وله ستة وعشرون حرفا ،وهي المتبقية من حروف الهجاء بعد الميم والباء . 
